

INTER-AMERICANISMO

Santiago de Cuba, Febrero 27 de 1923.

A Renovación.

Buenos Aires.

Argentina.

Señor Director:

Hoy entra la República Dominicana ¡la sin ventura!—en el año 80 de su independencia i soberanía. Su cuna, la Ciudad Primada, fue la cuna de América. En tal día épico—ausente aún de la patria i viendo, cómo discurre el séptimo año de la ocupación i la ingerencia imperialistas, con duelo de la causa nacionalista, que no cede en su empeño de reintegración absoluta—llégame el ejemplar de ese Boletín mensual como galante obsequio que agradezco y estimo en cuanto vale.

Con el número de enero se inicia una útil faena mental de renovación i de evolución—digna de ser secundada—en todas las actividades del espíritu i especialmente en cuantas concurren al gradual desarrollo i al arraigo de las ideas de verdad i de justicia i a las novísimas orientaciones de las Federaciones universitarias en los países iberoamericanos.

En esa labor constructiva y reconstructiva, que tiende a ser de solidaridad interamericanista, coparticipan unos cuantos próceres por el pensamiento iluminador i por su respectivo acervo literario i sociológico. Ya forman legión. En ese periódico hai algunos que evocan, con sus páginas y sus nombres, los agapes cordiales de la revista *Nosotros*, en esa metrópoli-emporio—para mí inolvidable—i los que tuvieron por leader a Ingenieros, en el Casino de Belgrano i cabe el gran río de las confluencias, en enero, febrero i marzo de 1921, i los cuales fueron exponentes valisísimos de la cultura argentina i de las altas ideas que informan el pensamiento de renovación en el devenir incesante de la verdadera vida de amor i paz i justicia.

En la legión figuran José Ingenieros, Ricardo Rojas, Manuel Ugarte, Arturo Orzábal, Luis Campos Aguirre, Nicolás Coronado, Aníbal N. Ponce, Alfonsina Storni, Gabriel S. Moreau, J. Barreda Lynch...

Otros próceres, no argentinos, impulsan también la nueva vía. Así Enrique J. Varona, el pensador cubano, i J. Vasconcelos, el pensador mexicano e impulsor tesonero de la educación pública en tierras del Anáhuac. Así Enrique Molina, docto profesor chileno, i J. Santos Chocano, el alto poeta incásico recién coronado en Lima; la antigua urbe de los Incas i de los Virreyes.

Entre las diversas páginas que han contribuido a prestigiar a esa edición inicial de *Renovación*, heraldo i tribuna, destácase a plena luz el ensayo sobre "la universidad del porvenir", que es una nueva piedra de sillería en la vasta i elevada construcción sociológica de Ingenieros.

Ciérrese el interesante número de enero con la reproducción de una breve página cubana, escrita por B. Aguirre Torrado, el justiciero juez de Manzanillo, la cual versa sobre el caso dominicano i la solución transaccionista, burladora del derecho, que impone el Plan Hughes-Peynado al pueblo sumido en el dolor i la angustia i la miseria.

Intenso ha sido el placer mental i ético con que he leído las ocho páginas de *Renovación*, en su notable edición de enero, i espero recibirlo en sus ediciones sucesivas merced a la galantería de quién me hizo el obsequio del número recibido. A principios de abril dejaré a Cuba, en donde habe hogar i patria, en recobro de mi solar nativo. Allí, en Santo Domingo, puede Ud. mandarme cuando i como guste.

De Ud. i sus colegas obsecuente servidor i amigo.

Fed. Henriquez i Carvajal.

